

# EL ESPARTANO

PUBLICACION / SEMANAL./

AÑO : II? = 00o Nº = 18.-

PRECIO DEL EJEMPLAR : ₡ 0. 25.-

DIRECTOR: Nicasio Garcia Calero.-

PUBLICACION AL SERVICIO DE ESPARTA

Esparta, 16 de Febrero de 1958.-

## EDITORIAL

### LA AGRICULTURA, RIQUEZA DE COSTA RICA.-

En nuestro editorial de hoy, vamos a comentar un problema de suma importancia, ya que para el próximo Gobierno, tendrá que ser la base de fundamento de su administración.-

En Costa Rica, para nadie es un secreto que la verdadera riqueza nuestra, lo constituye fundamentalmente, la agricultura.-

Hemos visto al travez de los años, que habrá de servirnos de experiencia, que, el país se ha ido empobreciendo paulatinamente, pero implacablemente también.-

Si volvemos nuestra mirada hacia atrás, miramos, que Costa Rica, era un país pobre en ganadería, y otros productos agrícolas, que no fueron o tuvieron gran demanda por su poco consumo.- Pero también nos damos cuenta que era inmensamente rico, en los principales productos agrícolas, que por siempre, han sido el sustento cotidiano del "Tico".

Enumerando varios de ellos, tenemos que el arroz, los frijoles, el maíz, y el café, era el fuerte de nuestra patria, así como maderas tabaco, etc., y habia suficiente producción, hasta para exportar.-

El pueblo costarricense, tenia un record de salud, si no podemos llamarlo excelente, si se le puede dar el calificativo de bueno.-

Los trabajadores de la agricultura, fueron desplazándose hacia el pacífico o zona banabera Sur, en busca de mejores ambientes, ambientes estos, que resultaron una trampa mortal, para muchos guanacastecos, y hombres de la Meseta Central que se desplazaban hacia aquellos lugares inhóspitos que buscaban como ganar más dineros, exponiéndose menos a las pérdidas de la agricultura, y otros porque creían el dinero más al alcance de sus manos, con menos esfuerzos físicos.-

Hoy, los Gobiernos, que se han venido sucediendo en el Poder, tienen que darse cuenta, de que el error más grande que ha habido, es el de dejar de la mano a la agricultura.- Y se piensa hasta hoy, en seguros para las cosechas, en mejor garantía para los agricultores, y una serie de promesas, que a pesar de ver la realidad de las cosas, no llevan a la práctica, un solo proyecto que favorezca a la agricultura.-

Costa Rica, puede volver a ser un país sin problemas económicos, pero aunque para llegar a la practica de ello, se toquen intereses creados, pero solo así volverá a ser Nuestra querida patria, libre de problemas que hoy la tienen maniatada.-

El pueblo vive desnutrido, por cuanto antes, se podia adquirir una libra de arroz, y frijoles, y carne, y mantena pura de cerdo, con muy poco dinero, pero habian grandes fincas y haciendas, donde se encontraban inmensas extensiones sembrados de arrozales, frijoles, etc.- Hoy vemos lamentablemente que en muchos hogares, el arroz, y los frijoles, ha desaparecido el arroz y los frijoles, y que aquellas fincas y haciendas, se han convertido en grandes pastizales y potreros, con muchas pero muchas cabezas de ganados vacunos.- Es decir hay inmensa producción de ganados, pero son o sirven siquiera en una milésima parte para la nutrición del pueblo de Costa Rica? -No, señores, esas inmensas cantidades de reses, se exportan, y el pueblo ve irse la carne que antes constituia otro de los principales alimentos suyo.- Queda para el gasto; animales, flacos y desnutridos,- y a precio prohibitivo.-

De qué vale esa carrera vertiginosa de aumentos de salarios y aumentos en los precios de los articulos de consumo?

(pasa a la pagina 2.-)

EDITORIAL: (viene de la página 1a).-

Cuando el único perjudicado es el pueblo consumidor?

El nuevo Gobierno que se inaugura el próximo 8 de Mayo, tiene como tarea inmediata, el de darle todo el empuje necesario a la agricultura, y así el país podrá nuevamente gozar de bonanza, -económica y material.-

Con los Bancos, pueden organizar un plan, pero un verdadero plan de apoyo para la agricultura, dando plazos largos, y con muy bajo interés; bajar salarios, si fuere necesario, pero abaratar el costo de la vida y de los artículos de primera necesidad, medicinas, ropas, calzado, etc.

Que la atención médica, esté al alcance de la clase trabajadora.-

Que la enseñanza, primaria, secundaria, y universitaria, esté también al nivel de los más menesterosos, ya que hemos visto, como campesinos, que tienen en sus hijos, a muchachos, con el deseo de ser algo, pero que por su medio ambiente económico, no pueden alcanzar la enseñanza secundaria, menos la universitaria.-

El caso necesario, es parar a como haya lugar, el gasto de millones tras millones de colones, en otras cosas que no dejan provecho a nadie y que todo ese dinero, sea invertido en la agricultura.-

Creo que en la actualidad, se ha llegado al climax de la situación general del país, y ahora hay que pensar en su reorganización, andando hacia atrás, si fuere necesario, ya que las batallas se ganan con estrategias, retrocediendo en muchos casos para avanzar posteriormente sobre terreno firme.-

Luchemos pues porque quienes vayan a regir nuestro destino, tomen en cuenta en lo que pueda darles una buena idea si es que aquí aparece alguna que valga la pena analizarla, a fin de que sirva de ruta para beneficio de Costa Rica.-

\*\*\*\*\*

ATENCION = A V I S O = ATENCION

LA CRUZ ROJA DE ESPARTA, AVISA AL PUBLICO EN GENERAL, QUE, CON MOTIVO DE HABERSE VERIFICADO LA RIFA DE UN RELOJ PULSERA MARCA "LEMMANIA", EL DIA 1º DE DICIEMBRE ULTIMO; NADIE SE HA PRESENTADO A SU OFICINA, A RECLAMAR EL OBJETO OBSEQUIADO.- SE LE RUEGA A LA PERSONA, QUE TENGA DICHA ACCION, DE ESA FECHA, Y LA ACCION NUMERO 33, SE PRESENTE A RECLAMAR EL OBJETO, PREVIA IDENTIFICACION TANTO CON EL NUMERO O ACCION FAVORECIDA, COMO SU CEDULA DE IDENTIDAD.- DE NO PRESENTARSE EN UN PERIODO DE DOS MESES CONTADOS A PARTIR DEL 1º DE FEBRERO EN CURSO, QUEDARA, EL OBJETO EN PROPIEDAD DE ESTA INSTITUCION.- Lucas Madrigal C. Jefe en Esparta.-

DEL PRESUPUESTO EXTRAORDINARIO QUE ELABORO Y APROBO LA MUNICIPALIDAD ESPARTANA PARA EL AÑO PROXIMO PASADO, POR LA SUMA DE (C75.000.00) SETENTA Y CINCO MIL COLONES, NO SE REALIZARON LAS LABORES O TRABAJOS QUE SE PROGRAMARON.- PEDIMOS UN INFORME A LOS SEÑORES EDILES PARA DARLO A CONOCER AL PUEBLO, ASI COMO LAS RAZONES QUE SE TUVIERON PARA NO LLEVARLAS A CABO.-

Según informes que nos suministró funcionario de esa Entidad, o entroncado con ella; y que se publicó en el número 36 del año próximo pasado, y extrayendo de dicho artículo párrafos del mismo, que decía: "La Municipalidad así formada, con la intención de no escatimar esfuerzos para dar a sus ciudadanos lo que a cada uno corresponde en su calidad de contribuyente; PARA DEJAR UNA ESTELA BRILLANTE, una vez que el año entrante (1958) se hayan alejado de sus puestos honoríficos, tienen en mente realizar un plan de trabajos, los mas importantes, en todo el Cantón, y ha acordado la formulación de un presupuesto extraordinario por la simpática suma de setenta y cinco mil colones que distribuirá así: 1º) Para el Distrito Central, en Sanidad, Obras, Arregló de calles, Atarjeas y desagües, y gastos de administración....C8.000.00. 2º) Para San Juan: Estudio construcción cañería"; construcción de un puente sobre el Rio San Juan; Construcción de una cárcel; y construcción sobre el brazo del estero en Salinas, con....C21.375.00.- 3º) Para Macacona: Estudio construcción cañería; Construcción de varias atarjeas; y una cárcel, con un presupuesto de ...C12.875.00.- 4º) en el presupuesto antes dicho relacionado a Macacona se incluí, el lastrado también del camino hacia la Ermita de ese lugar.----- 5º) Aquí queremos rectificar de parte de la Dirección de éste periódico, que el aparte cuarto debe leerse así: 4º) Para San Rafael: Estudio construcción cañería; una cárcel; reparación puente del Paires y lastrado del camino hacia La Ermita del lugar con un presupuesto de C18.875.00.- y por último de la descripción de estos presupuestos tenemos que para SAN JERONIMO se describen las siguientes obras: Estudio construcción cañería; reparaciones del teléfono; una cárcel; puente sobre la Quebrada Limonal; y Atarjea Quebrada de Sabana Bonita, con un presupuesto de C13.875.00.-

De este grandioso programa (pasa a la página 3)



POR LA IMPORTANCIA QUE PARA EL PAIS TIENE... (viene de la página 3).-

PETENTE PROFESOR DON HERNAN ZAMORA ELIZONDO, PARA QUE OCUPE EL MINISTERIO DE EDUCACION PUBLICA.-

Hemos visto, la actividad que maestros y vecinos de Esparta, están desplegando alrededor de la gran figura educativa del profesor don Hernán Zamora Elizondo.-

Persona ésta de muchas credenciales a su favor, que lo capacitan para desempeñar tan delicado cargo que ya en otras administraciones, ha hecho con gran tino y acierto.-

Son centenares de firmas, en no menos cantidades de memoriales, que se preparan para poner en manos del señor Presidente Electo de Costa Rica, licdo. don Mario Echandi Jiménez, haciendo la anterior petición que nosotros creemos justa y acertada,- y que no dudamos que el Señor Presidente Electo, tomará muy en cuenta, ante la forma en que el pueblo de Esparta le respondió en su Campaña Política.-

Nosotros pedimos al Ilustre Señor Presidente, atender en lo que sea posible ese clamor popular, que es el mismo que lo llevará a ocupar el Solio Presidencial.-

=====

SECCION LITERARIA DE "EL ESPARTANO"

=====

DE: Enrique Hernández Miyares (cuba-  
(no).-

≡ LA BORDADORA ≡

=====

Cuando se oyó el grito de Yara,  
abandonando su hogar,  
su esposo se fué a pelear,  
el odio escrito en la cara.-

o=o

Ella, joven como era,  
llena de entusiasmo santo,  
bordó una rica bandera,  
en la que envuelto volviera,  
!Muerto! aquel que amara tanto.-

o=o

El hijo heredó la fiera  
ansia por la redención;  
con fervorosa pasión,  
ella bordó otra bandera.-

o=o

!Bandera que fué sudario  
de aquel expedicionario  
que, desplegándola al aire,  
murió, mártir voluntario,  
en un manigual de Baire!

o=o

En el antes dulce hogar,  
la viuda infunde respeto.  
!Como cuida de su nieto  
que ha de saberse vengar!

o=o

Crece el niño, y ella espera  
que atienda Dios su plegaria  
-!Verlo triunfar, o que muera!  
mientras borda otra bandera  
con la estrella solitaria.- FIN.-

DE: José Fornaris.- (Cubano).-

" =EN LA PLAYA= "

!Con qué gracia virginal  
corres por la arena leve!  
!Qué bién queda tu pié breve  
impreso en el arenal!-

Parece que el mar por tí  
gime, se agita y explaya,  
y cubre toda la playa  
de conchas de oro y rubí.-

Un caracol que te vé,  
dejando del mar el centro  
viene a salir al encuentro  
porque lo pise tu pié.-

Yo al ver tus ojos brillar,  
temo que por tu donaire  
te quiera llevar el aire  
que riza el agua del mar.-

O que de concha gentil  
formes ligera piragua,  
y te alejes por el agua  
diáfana, pura y sutil.-

O que algún silfo en su afán  
te arrebate !Oh dicha suma!  
Y te esconda entre la espuma  
de las olas que se van.-

/=/

Y lejos de este confín  
te lleve por esos mundos  
de rocas y antros profundos,  
de una inmensidad sin fin.-

!Que grato me fuera a solas  
cuando el tibio sol declina  
vagar contigo, Pradina,  
por el seno de las olas!

!Y tener así los dos  
vida eterna, eterno espacio:  
Toda la mar por palacio,  
por testigo, solo DIOS!-

=FIN=

=====

DE ULTIMA HORA:

Según informe telegráfico suministrado fué el señor Don ROBERTO MADRICAL AMADOR, que a la altura del kilometro 33 en jurisdicción de Ciruelas, que fue muerto por el tron de excursión que salió de San José a la 7 de la mañana del Sábado 15 de los corrientes.- Hasta sus familiares hacemos llegar el sincero pésame a sus familiares.-

PORQUE SERA QUE, No hay manera de que se ordene echarle algo a los caños en Esparta.- Señor, hay que tener estómago, para pasar por algunos lugares del centro de Esparta.

PORQUE SERA QUE, Esparta, calla, calla

Hereditano ganó a San Lorenzo: 1-0.

oOo